

Premio al Servicio Bibliotecario “Adolfo Rodríguez Gallardo” 2024: Felipe Meneses Tello

Semblanza

Es un placer presentar la semblanza del doctor Felipe Meneses Tello para celebrar el reconocimiento que le otorgan con el Premio al Servicio Bibliotecario “Adolfo Rodríguez Gallardo” 2024.

El doctor Felipe Meneses Tello es oriundo del estado de Hidalgo; decidió migrar a la Ciudad de México en 1980 para realizar estudios de licenciatura en Bibliotecología en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. En 1986 se tituló con mención honorífica con la tesis *Un sistema de bibliotecas ambulantes para las comunidades del Estado de Hidalgo*, en la que proyectó una investigación de carácter sociológico. Años más tarde, cursó la maestría en Bibliotecología y Estudios de la Información, obteniendo también mención honorífica con una investigación acerca de la *Vida y obra de Vladimir Ilich Uliánov en el campo de la Bibliotecología*, la cual versa acerca de la praxis de Lenin en el escenario de las bibliotecas, los libros y la información.

En 2007, obtuvo el grado de doctor en la misma entidad académica con la tesis *Bibliotecas y Estado: una teoría política de las instituciones bibliotecarias*, fundamentando así el concepto de «bibliotecología política» o la articulación entre «Bibliotecas y Estado».

Sus trabajos de investigación han representado su pasión por una visión social, política, cultural y ética, especialmente en torno a la construcción de una bibliotecología social activa en la transformación de la sociedad.

Refiere que su formación a pesar de que “fue sumamente tradicional, es decir, un conocimiento muy conservador [...] para aprobar algunas materias, se inclinó por la visión social de la bibliotecología. Pensando siempre en la estrecha relación que existe entre bibliotecas y sociedad”, pues está convencido que las instituciones bibliotecarias deben promover la justicia social y el respeto de los derechos humanos para poder convertirse en bibliotecas multiculturales. (Bibliotecología social y prácticas sociales en las bibliotecas y en los salones de clase: entrevista al bibliotecario y profesor, doctor Felipe Meneses-Tello, 2023. p. 3).

Su trayectoria como docente la comenzó en 1990 en el Colegio de Bibliotecología y Archivología de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM en donde ha elaborado diversos programas de asignatura e impartido con particular dedicación las

cátedras: Bibliotecología Social, Fundamentos de Servicios Bibliotecarios, Servicios Bibliotecarios y de Información, Lectura, Lectores y Bibliotecas, entre otras.

Desde 2012 hasta la fecha imparte el seminario denominado Servicios Bibliotecarios para Comunidades Multiculturales en el Programa de Posgrado en Bibliotecología y Estudios de la Información de la UNAM. Cabe mencionar que sus asignaturas han representado una profunda visión social y política que ha conducido a sus estudiantes a la reflexión sobre la responsabilidad social que tiene que desempeñar el bibliotecólogo en la construcción de una sociedad más justa, igualitaria y solidaria.

Asimismo, es de reconocer que su prolongada labor docente le ha permitido asesorar y dictaminar diversos trabajos de investigación a nivel licenciatura y maestría y formar profesionales que hoy en día colaboran en el desarrollo y consolidación de diferentes sistemas bibliotecarios en los sectores públicos y privados.

Como difusor de la cultura resalta su sobresaliente y vasta obra escrita que inició en 1986 y que hoy en día se encuentra representada en más de 80 artículos de investigación y más de 40 reseñas que han sido publicados en revistas nacionales e internacionales. También ha elaborado diversos artículos de divulgación en el periódico *Humanidades* de la UNAM y varios escritos en el sitio web INFOhome que suman más de 170 documentos.

En sus escritos se puede ver reflejado el interés intelectual y su preocupación por diversas problemáticas que se pueden sintetizar en las propias palabras de su autor a través de la siguiente cita que mencionó y que fue publicada en el artículo *Bibliotecología social y prácticas sociales en las bibliotecas y en los salones de clase: entrevista al bibliotecario y profesor, doctor Felipe Meneses Tello, 2023*:

La importancia consiste en mostrar que otra bibliotecología o biblioteconomía es viable. Ya es tiempo de ir más allá de la bibliotecología tradicional y conservadora para construir una bibliotecología progresista. Aún más, la bibliotecología social debe complementarse con el pensamiento de una bibliotecología política, pues la disciplina como tal no solamente es posible relacionarla con la sociología, sino también con la ciencia política y la teoría del Estado (p. 6).

Y sigue argumentando:

En la literatura de la especialidad hay varias categorías que se mencionan (biblioteconomía progresista, crítica, multicultural, anarquista, indígena, negra, etc.) ante esto, observo un gran caos conceptual, por lo que sugiero hacer estudios teóricos para establecer con rigor un panorama de significados, alcances y vinculaciones en relación con esta variedad de términos (p. 6).

Concluye diciendo:

Esto nos permitiría revelar con más claridad las dimensiones social y política de la bibliotecología/biblioteconomía en América Latina. En mis publicaciones he procurado poner sumo cuidado en el significado de los conceptos clave, porque estos son los fundamentos que proyectan relevancia para construir en un futuro un mejor discurso científico en torno a nuestra disciplina (p. 6-7).

En este sentido, resulta pertinente mencionar que su producción ha sido reconocida no solo en México, sino en otras partes del mundo, a través de las múltiples citas que han recibido sus investigaciones. Asimismo, ha dictado más de 70 ponencias y conferencias en diferentes foros nacionales e internacionales.

En el aspecto laboral, ha sido la Universidad Nacional Autónoma de México el lugar en donde se ha desempeñado. En esta casa de estudios, en 1983, inició su labor colaborando en el proyecto *Formación de los catálogos de publicaciones periódicas y seriadas de los Institutos de Investigaciones Filosóficas y Estéticas de la UNAM*. Entre 1985–1990 fundó y coordinó la Biblioteca del Programa Universitario de Energía y, a partir de 1991 a la fecha, es el coordinador de la Biblioteca Sotero Prieto del Instituto de Matemáticas de la UNAM, en donde ha contribuido al progreso de este centro bibliotecario y a la creación y consolidación de la biblioteca de la Unidad Académica de Morelia, hoy, Centro de Ciencias Matemáticas de la UNAM, además, ha colaborado en el desarrollo y fortalecimiento de la biblioteca de la Unidad Académica de Cuernavaca que pertenece al Instituto de Matemáticas.

En el Instituto de Matemáticas ha realizado diversos proyectos especializados basados en criterios profesionales y fundamentados en las necesidades de información matemática que presenta la comunidad de usuarios, como por ejemplo: el desarrollo selecto de las colecciones de libros y revistas científicas impresas y electrónicas; la organización hemero–bibliográfica; la administración de servicios bibliotecarios y de información básicos y especializados; el diseño, actualización y mantenimiento de mejora del sitio web de la Biblioteca Sotero Prieto; la corrección de errores de catalogación y clasificación en los registros bibliográficos de Librunam correspondientes a la biblioteca; la elaboración de los repertorios bibliográficos de las colecciones donadas por algunos matemáticos; la gestión y el desarrollo para la realización del Inventario 2023 de la colección general de libros y la implementación del boletín *Biblioteca Informa*, que tiene como finalidad dar a conocer a la comunidad matemática las referencias bibliográficas y su respectiva información editorial de nuevos libros, así como, las monografías que han elaborado los investigadores del propio instituto y los proyectos especializados que se llevan a cabo en la biblioteca como fue el inventario del 2023 e información general del sistema bibliotecario de la UNAM, entre otros temas.

De esta manera, con su labor profesional ha transformado a la Biblioteca Sotero Prieto en una biblioteca híbrida que combina recursos tradicionales y electrónicos lo cual le ha permitido posicionarla en el marco del nuevo modelo en el que se están desarrollando las más destacadas bibliotecas académicas y especializadas alrededor del mundo. El propio coordinador expresa en una publicación sobre la Perspectiva histórica de la Biblioteca Sotero Prieto (2012) que:

El status de vanguardia que ha logrado forjar, proyectar y mantener la Biblioteca Sotero Prieto se debe a los altos niveles de trabajo profesional y responsable que realiza su personal especializado en bibliotecología y estudios de la información que la coordina y gestiona (p. 19).

Y añade:

Asimismo, es la institución bibliotecaria especializada que tiene bibliotecólogos con el más alto nivel académico [...] que realizan varias actividades dedicadas a ofrecer servicios de calidad, tanto para la comunidad del Instituto como para la comunidad matemática mexicana (p. 19).

Es así como, la Biblioteca Sotero Prieto ha constituido un espacio de servicio académico esencial en el Instituto de Matemáticas y es parte insustituible del patrimonio bibliográfico de la Universidad Nacional Autónoma de México y del Sistema Bibliotecario Especializado Nacional.

Finalmente, agradezco al doctor Meneses esta oportunidad. Muchas felicitaciones por este importante Premio al Servicio Bibliotecario “Adolfo Rodríguez Gallardo” 2024 y que sigan los éxitos.

DRA. ANGÉLICA GUEVARA VILLANUEVA,

Responsable de la Hemeroteca de la Biblioteca del Instituto de Matemáticas.

Palabras pronunciadas por el doctor Felipe Meneses Tello

Como se afirma y se aprecia, la bibliotecología es una disciplina y una profesión de servicio. Por esto, la expresión «servicio bibliotecario» tiene un gran significado teórico y práctico. La teoría se asimila principalmente en las escuelas sobre esta especialidad; la práctica se adquiere en los diferentes sistemas bibliotecarios institucionales al servicio de la sociedad. Durante toda mi vida profesional he pensado y comprobado que toda gama de servicios bibliotecarios necesita de sólidos fundamentos teóricos, los cuales solamente se pueden alcanzar a conocer a través de la investigación abierta a la inter–trans–y–multidisciplinariedad. Así, en mi búsqueda de sentido profesional en materia de servicios bibliotecarios no me he limitado al estudio y desarrollo del tecnicismo.

En mi caso, la teoría la estudié en las aulas del Colegio de Bibliotecología de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México; la práctica bibliotecaria la he desarrollado desde hace más de 35 años en el Sistema Bibliotecario de mi *Alma mater*, la UNAM. Por esto, el periodo más feliz de mi vida ha sido el relacionado con la práctica de mi profesión, pero habitualmente vinculada a la teoría y la historia. A mi juicio, los servicios bibliotecarios en el presente siglo han ascendido a un nivel que se han convertido en el relevante y pertinente motor de la sociedad de la información y del conocimiento.

Como profesional de la Bibliotecología y Estudios de la Información, también he colaborado en el campo de la educación y en la producción científica de literatura especializada en el contexto iberoamericano. En relación con el trabajo docente, he coadyuvado a formar varias generaciones del mencionado Colegio y un tiempo también lo hice, con especial esmero, en la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía (ENBA). En materia de producción de literatura bibliotecológica he publicado artículos y capítulos de libros sobre bibliotecología, biblioteconomía, bibliología y bibliografía, algunos con perspectivas sociales, culturales y políticas. En este sentido, la etapa más satisfactoria de mi trayectoria como bibliotecólogo ha sido ayudar a formar nuevos cuadros profesionales en las dos principales escuelas de bibliotecología/biblioteconomía del país, con la finalidad de contribuir en el desarrollo de más y mejores servicios bibliotecarios y de información que requiere la nación, así como en alentar la investigación sobre temas de bibliotecología social y política en Iberoamérica.

A través de esta labor profesional integral he enfatizado la función social de las instituciones bibliotecarias: fomentando la relación de los servicios bibliotecarios en relación con la Declaración

Universal de los Derechos Humanos; apoyando la gestión de bibliotecas para comunidades socialmente vulnerables; para grupos plurales, interculturales y multiculturales; impulsando el conocimiento y cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030; promoviendo el conocimiento de las instituciones bibliotecarias en la esfera de los poderes públicos del Estado; inspirando a estudiar y analizar manifiestos, códigos de ética, directrices, guías, estatutos y reglamentos de la Federación Internacional de Asociaciones de Bibliotecarios y Bibliotecas, IFLA; de la American Library Association, ALA; del Colegio Nacional de Bibliotecarios, A. C., entre otros órganos colegiados nacionales e internacionales; destacando estudios sobre algunos personajes de la bibliotecología mexicana y de otras latitudes y otros tiempos, y desarrollando estudios en torno a la bibliografía en general y la bibliografía mexicana en particular.

Expreso mi agradecimiento a mi *Alma mater* por formarme como un ciudadano universitario útil a la sociedad que pertenezco. Por otra parte, agradezco también a mi colega, la doctora Angélica Guevara Villanueva, quien me sugirió y alentó con el fin de participar para atender la Convocatoria 2024 sobre el Premio Al Servicio Bibliotecario “Adolfo Rodríguez Gallardo”. Gracias también a todas las personas que me apoyaron. En particular, al Comité Asesor del Consejo del Sistema Bibliotecario de la UNAM, lo mismo que a los representantes de Bibliotecología y Ciencias de la Información (designados por el Instituto Politécnico Nacional, la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, la Universidad de Guadalajara y la Universidad Nacional Autónoma de México) que conformaron el jurado para determinar el dictamen inapelable de quien a su juicio debía ser el ganador del mencionado Premio. Gracias, muchas gracias.

Este Premio, sin duda, me alienta para continuar colaborando en la mejora de la Biblioteca. También me estimula para colaborar en el buen funcionamiento del Sistema Bibliotecario Universitario de nuestra *Alma mater*; de seguir coadyuvando en los proyectos, planes y programas que lleva a cabo la Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información de la UNAM.

Así, no me queda más que manifestar mi júbilo y reiterar mi gratitud por este Premio. ■

